
最新失
業率微升0.1
個百分點至

3%，略高過
市場預期。失業人數約11.17萬人，增
加9400人；就業不足率亦上升0.1個百
分點至1.1%。差不多所有主要經濟行
業的失業率均見輕微上升。由於首季包
含春節假期，過去，春節假期前後某些
行業都有短時間離職，春節假期過後再
重返職場的情況。首季失業率微升是否
與 「季節性離職」 有關，有待觀察。

很多行業人手仍然緊張，失業率處
於低水平已經一段長時間，短期內預計
波動不會太大，一般市民更關注的是薪
酬調整。踏入四月，又到了商業機構檢
討工資日子。過去疫情期間不少打工仔
凍薪甚至減薪，三至四年沒有加人工，
隨着社會邁向復常，打工一族都期待加
薪。柴米油鹽醬醋茶，燈油水電煤都要
交費，家中大人可以紮緊肚皮，小孩卻
餓不得。通脹令物價持續上升，打工仔
希望分享經濟復甦的成果，且看勞工市
場的工資水平能否有合理增長。
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運輸局：鼓勵外國航空直航來港紅磡站鐵路展 經典黃頭再現
【大公報訊】記者伍軒沛報道：為慶祝港鐵服務市

民四十五周年，港鐵於紅磡站籌辦 「站見」 鐵路展，首
次展出東鐵綫第一代電氣化列車 「黃頭」 、中期翻新列
車 「烏蠅頭」 及56號柴油電動機車 「杜利華號」 。館內
設三大展區，分別有不同主題（詳見表），展覽將由4
月27日起，逢星期六、日及公眾假期開放予公眾人士免
費入場參觀，須先上網預約，暫定展出至今年年底。

東鐵初代電氣化列車 99年退役
港鐵列車是大部分人乘坐的主要交通工具之一。隨

着科技創新，交通工具也隨着時間更替換代，或許現在
每日大家乘坐的，是最舒適快捷的新一代交通工具，但
說到最令人回憶深刻的列車，答案可能有所不同。

鐵路迷及 「火車未到站」 創辦人紀俊安昨日率先參
觀展覽，他認為展覽中最令他印象深刻的是黃頭列車。
這輛 「黃頭」 列車的駕駛室及頭等車廂之間，有一個約
四米長的行李卡，以往乘客託運的行李就放在這裏。

「黃頭」 列車於1999年全面退役，後來翻新成前年
退役的 「烏蠅頭」 列車。港鐵車廂內經典的球狀扶手，
也出現在今次展出的 「黃頭」 車廂內，參觀者可以再次
體驗緊握球狀扶手。

紀俊安說，看到 「黃頭」 列車，就勾起小時候乘搭
的回憶， 「小時候乘坐黃頭列車，那種燈光、那種座
椅，都會回想以前小時候搭火車返深圳的感受。」 他認
為開放月台舉辦長期展覽，對推廣文化及旅遊都有一定
價值。

昨日出席展覽的，還有退休的鐵路員工，李兆祥於
1980年加入港鐵，任職辦公室助理，這也是他畢業後首
個工作。他捐出人生第一份糧單供展覽，當年的糧單上
是手寫字，寫有工資為1159.93元。他認為這份糧單除
了有紀念價值，也代表了社會的發展，意義重大，沒感
到不捨得， 「公司幫我留住它，反而由我自己keep住
（保存），都只是放入file（文件夾）內。捐給公司，較
自己收藏更有價值。」

港鐵公司主席歐陽伯權表示， 「站見」 鐵路展特別
記錄了香港鐵路的歷史及 「鐵路人」 故事，透過多元化
體驗，讓大家重溫每個難忘的鐵路時刻，了解香港鐵路
發展。展覽展出多款退役列車，讓列車活出 「第二生
命」 ，以不同方式聯繫社區，繼續服務市民，期望大家
參觀後可感受到鐵路情。

簡約公屋營運費涵蓋公共設施
【大公報訊】房屋局預計營運3萬個簡約公屋的淨開支

約為44億元，本財政年度預留其中1354萬元作營運撥款，
平均每個單位的每月營運費用約為1000元。有立法會議員關
注較傳統公屋單位高近1倍的管理費。房屋局局長何永賢表
示，簡約公屋的營運合約是 「三合一」 ，費用除清潔保安和
維修保養工作，亦涵蓋營運周邊公共設施。

昨日的立法會財委會特別會議上，民建聯議員鄭泳舜表
示，如簡約公屋住戶須支付1000元管理費，將造成很大壓
力，關注是否有下調空間。何永賢表示， 「簡約公屋」 與公

屋不同，有關費用不是管理費，而是營運費用，合約屬 「三
合一」 ，不單是清潔保安、維修保養，亦會包括交通配套及
設施等。她舉例，在小欖項目會安排一個巴士站，前面有海
濱長廊，開放給市民跑步、散步，認為整個社區都會受益。

經民聯工程界議員盧偉國關注，簡約公屋的組裝合成組
件，日後如何重用、善用資源。何永賢表示會提早籌劃，如
果東南亞有需求，會研究輸出海外。至於可否用作公屋單
位，她就指簡約公屋單位是鋼結構，與公屋的混凝土結構不
同，但可考慮在公屋地盤使用。

失業率微升至3%
【大公報訊】記者李清報道：政府

統計處昨日發表最新勞動人口統計數
字，經季節性調整的最新失業率輕微升
至3%，較上次公布數字多0.1個百分
點，略高過市場預期。

失業人數約11.17萬人，增加9400
人；就業不足率亦上升0.1個百分點至
1.1%。勞工及福利局局長孫玉菡表
示，大多數行業的失業率較上一個三個
月期間上升，但普遍仍在低水平；展望
未來，隨着經濟繼續增長，勞工市場短
期內料會維持偏緊。

最新數字顯示，差不多所有主要經
濟行業的失業率均見上升，其中地基及

上蓋工程業、零售、住宿及膳食服務
業，以及專業及商用服務業有相對明顯
的升幅。就業不足率方面，上升主要見
於零售業。

有經濟專家認為，本港經濟在近數
季表現有少許放緩，導致失業率上升，
但認為本港處於復甦階段，預計上半年
與下半年的經濟都有正增長，有助對勞
工的需求。恒生銀行首席經濟師薛俊昇
接受傳媒訪問時提到，該行預計本港全
年經濟增長2.8%，因今年是復常第二
年，會較去年稍為回落，加上外圍不明
朗因素增加，高息環境在上半年或會維
持。

大公報記者 王亞毛

為加強兩地醫療服務合作，第二屆大
灣區護士已於今年2月來港，展開

為期10個半月的臨床交流，預計第三屆
將有130名廣東省護士來港，涉及專科擴
展至急症室、腎科等，同時最快半年內
安排本地護士北上交流。

有內地護士欣賞香港手術室分工明
確效率高，術前準備較
內地更詳細；本地護士
亦稱讚內地護士求知欲
強，同時學習到內地超
聲波應用、智慧醫院等
技術發展。

▲內地護士莫敏華（右一）到深切治療病房參與護理工作。

掃一掃有片睇

▲內地護士蘇志強（左二）讚揚香港醫院重視患者的體驗和感受。

參與第二屆 「大灣區專科護理知識交流計劃」 的約
100名護士已來港數月，本次交流擴展至重症監護、眼科
等更多專科，預計明年1月前結束交流。來自暨南大學附
屬第一醫院的蘇志強有9年的護士經驗，此次來到醫院管
理局新界西聯網醫院，分享交流手術室設備、手術配合
等 「圍手術科」 護理知識。他讚揚香港手術室運作效率
高、分工明確，手術室布局、設備、流程安排，均體現
出科學、規範化管理。

港護士學習內地智慧醫院發展
被問及兩地工作的感受，蘇志強表示，兩地在手術

程序及內容上差異不大，但在術前準備方面，香港的準
備時間更長，對病人的健康講解更加詳細，欣賞香港醫

院重視患者的體驗和感受， 「雖然在常用術語上語言不
同，但大家目標一致，都希望改善病人情況，所以也能
很快適應。」

來自北京大學深圳醫院的護士莫敏華，此次來港參
與深切治療病房的護理工作，包括病人監察、藥物管理
等，兩地護士合作愉快，放工後亦會一起聚餐、遊香
港。

莫敏華又與香港同事分享內地的專科護理實踐，以
及電子化信息系統，包括電子病歷、智慧輸液系統、智
慧急救車等，望促進兩地醫療體系發展。

律敦治及鄧肇堅醫院副顧問護師（深切治療）陳正
郴表示，要在深切治療部工作需要豐富的知識，包括藥
物管理、呼吸機使用等，現時採取 「一對一」 的帶教模

式，而內地護士因有相關經驗，求知欲強，帶教熟悉流
程的時間可更短。他說，自己亦加深了對內地護理服務
的認識，包括超聲波的臨床應用、內地三家醫院的評核
標準等。

第三批擴至急症室及腎科服務
醫管局總護理行政經理唐華根表示，預計第三屆將

有130名廣東省護士來港交流，眼科、內視鏡科的人數將
會增加，同時擴展至急症室、腎科等專科。此外，醫管
局將於本月底或五月初與廣東省衞健委開會商議，安排
本地護士到廣東省醫院，進行最長四個星期的臨床交
流，了解小兒外科、心胸外科等病例較為罕見的專科，
預計未來六至八個月可落實。

本地護士最快半年內北上交流
第二批來港大灣區護士 讚港手術室運作高效

打工仔關注加人工
，

▲ 「黃頭」 是東鐵綫第一代電氣化列車，在1999年全面退役。

三大展區亮點
「鐵路解碼」

•展出港鐵所用的信號燈及列車部件，介紹每件部件的運作方
式，讓市民了解鐵路服務各方面的小知識。例如 「1、2、3信
號燈」 可讓市民了解鐵路運作的中樞神經； 「列車大解構」 以
一比一列車解構圖，配以多款真實部件，揭開第二期輕鐵及現
代化列車（M車）的奧秘； 「標記百科」 展示各種標示牌及工
具。公眾可以近距離探索鐵路世界的幕後運作。

「鐵路歲月」
•細味不同年代 「鐵路人」 的故事，展示員工們的珍藏品，有退
休員工捐出的紀念品。展出M車駕駛室實物。

「下一站……回憶」
•在紅磡站月台，三架退役列車世紀重聚，包括東鐵綫第一代電
氣化列車 「黃頭」 、中期翻新列車 「烏蠅頭」 、56號柴油電動
機車 「杜利華號」 ，參觀者可以一次過 「打卡」 ，回味昔日的
鐵路旅程。

展期：4月27日起，逢星期六、日及公眾假期，開放予公眾預約
免費入場參觀。每場參觀時間為75分鐘，每場參觀人數約
100人。

預約安排：4月20日早上10時起，在港鐵網站預約30日內的場
次，登記以先到先得的方式進行，成功登記者將會收
到電郵確認。

資料來源：港鐵公司
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【大公報訊】記者龔學鳴報道：運
輸及物流局局長林世雄昨日在立法會財
委會特別會議表示，要盡快將本港航空
運力恢復至疫情前水平，並開設更多以
前沒有的新直航服務。

林世雄表示，為把握三跑道系統於
今年年底投入運作所帶來的機遇，同時
配合國家 「空中絲綢之路」 建設，政府
會針對現時的主要航線及具潛力的 「一
帶一路」 航線，包括歐洲、非洲、南美
洲及亞洲在內的地區，加強與相關國家
之間的航空服務聯繫，擴大航空網絡。

林世雄又說，除依靠本地航空公
司，政府亦努力與機管局聯手，鼓勵外
國航空公司開拓來港的直航航線，相信
可以更早擴寬本港直航航點的覆蓋率。

運輸及物流局書面答覆議員問題時
指出，為了在疫情過後加快重建香港國

際機場的航空聯繫，機管局一直致力與
航空公司磋商，並鼓勵它們復飛香港。
其中，機管局自2022年12月起推出
「着陸費回扣早鳥優惠計劃」 ，為各航
空公司復飛香港提供財政誘因。機管局
亦一直與非本地航空公司商討開展及增
加往來香港的航班。運輸及物流局持續
與本地航空公司就其疫後復甦的情況保
持緊密溝通，以期本地航空公司及香港
整體航空業能有序復甦。

商界（第一）議員林健鋒則提到，
直航長途機班次數量對香港維持國際城
市地位起很大作用，批評本港旗艦航空
公司在開設 「一帶一路」 沿線城市直航
航班上 「慢吞吞」 。他舉例前往沙特阿
拉伯首都利雅得的航線，本港近日才宣
布第四季開設有關航線，但廣州早已有
直航航班，深圳在6月亦會開設直航。

透視鏡
蔡樹文


